
SHEN DU 2012年7月20日 星期五
编辑 沈艳 组版邱莉娜 校对 梅静 A9深度

【把脉】

眼下正是炎夏酷暑，有人说很多企业却在遭遇寒意阵阵。

即便不是如此，也算是走到了一个艰难的关卡。省经信委17日

发布的最新经济形势分析认为，今年上半年，宏观环境趋紧、经济下

行压力加大，内需不足导致市场低迷，部分行业产能过剩显现，企业

产品价格下跌、库存上升，企业融资、用工、用地等问题更加明显……

怎么办？“转型”，成为这个关头，不少企业尤其是中小企业，最

“健壮”的那一根救命稻草。比起外部环境的变化，任何时候，从内

部、从企业自身主动变革要更彻底、更有效。

前景是美好的，困顿只是暂时的。或许透过我们寻找的这些中

小企业转型式“闯关”的样本，人们能洞察出一些发展的轨迹，串联起

走过这段艰难时期的“达芬奇密码”，迎接明日那更加灿烂的朝阳。

实习生 王茜婷 吴晨 星级记者 宛月琴

【攀新枝】 到新兴产业去“开疆扩土”

靳常勇的头衔很多。

当然，他操盘过的产业也很

多。从建材、到物资配送、到机

械制造、到生态园林、到金融担

保，再到房地产，涉足领域可谓

宽广。

正当其和很多企业家一样，

准备在当时被普遍认为“最暴

利”的房地产领域大展雄图时，

国家开始房地产宏观调控。

大多数人还在心存侥幸，觉

得调控会像一阵风样过去，但靳

常勇却一开始就敏锐地觉察出

政策的力度，在那个时刻，他果

断地做出了一个大胆的决定：撤

离房地产，转型投向国家大力支

持的战略性新兴产业，做起了

LED照明。

合肥，经开区，鑫隆工业园。

在一栋4层的工业厂房里，

中晨光电便坐落在此。

一楼的产品体验区，各种各

样的 LED 照明令人应接不暇。

从市政照明到商企照明再到老

百姓自家用的灯具，种类丰富。

公司总经理陈超举例道，一

个家里书房用的LED台灯只有3

瓦，但亮堂堂，造型也很轻盈别

致，最重要可以使用很多年。

在2楼的生产期间，工人们

熟练地操作着流水线，一个个小

灯具便这样诞生。靳常勇现在

的身份是中晨光电的董事长。

他告诉记者，LED灯具作为高效

节能的照明产品，近几年越来越

受到人们的青睐。与传统白炽

灯相比，质量较高的LED灯能实

现节能90%，而且还具有环保、

寿命长和可控制等多项优点。

“我现在大部分精力都灌注

在这个产业上，我相信这个产业

一定前景无限”。

这个季节，很多黄山人可能

正在畅饮“迎客松啤酒”。

而就在前不久，迎客松啤酒

却在天津上演一场颇具创新意

义的“融资大戏”。

5月30日，黄山迎客松啤酒

股份有限公司在天津股权交易

所（以下简称“天交所”）正式挂

牌交易，首期融资2000万元，而

且根据天交所的安排，在天交所

挂牌半年后，迎客松啤酒还可进

行“20万吨啤酒项目”二期6000

万的融资。

记者注意到，黄山迎客松啤

酒公司位于休宁县，是一家通过

国企改制设立的民营企业。每

当旺季，迎客松啤酒就会成为黄

山及周边江西、浙江的“抢手

货”，甚至出现供不应求的局

面。为了满足需求，通过扩大产

量降低成本提高企业的竞争力，

公司管理层从2009年开始就着

手“20万吨啤酒项目”的规划，其

中，融资是关键。

由于啤酒行业是一个充分

竞争的传统产业，利润率不高，

项目投资回收周期较长，很难得

到银行长期贷款支持，如何获取

资金成为企业发展的“坎儿”。

直到，迎客松啤酒遇到了天

交所。

天交所既是一个交易平台，

又是一个私募融资平台。

目前在天交所的平台上，有

大量的机构投资者和合格自然人

投资者，也有类似于承担A股券商

功能的保荐人和提供市场流动性

服务的做市商。一般而言，从企业

开始项目路演、与投资者接洽与商

谈，到完成融资大约需要半年时

间。相对A股而言，并不算长。

迎客松啤酒负责人表示，这

笔资金来得非常及时。融到的

资金，首先用于今年夏季的产品

促销，旺季结束后将正式上马新

的生产线，扩大生产规模，把迎

客松啤酒打造成一个年产20万

吨的大型啤酒企业。

转型式“闯关”皖企在行动（上）

从传统行业脱身，转而选择

符合国家政策方向的战略新兴

产业，不失为很多企业家的明智

之举。那么，哪些才是战略性新

兴产业？在我省，战略性新兴产

业共有八个方面：电子信息产

业、节能环保产业、新材料产业、

生物产业、新能源产业、高端装

备制造产业、新能源汽车产业、

公共安全产业。

记者从省战略性新兴产业

领导小组办公室了解到，目前

我省战略性新兴产业的基础已

经初步形成，战略性新兴产业

已 经 成 为 我 省 经 济 发 展 的 强

大动力和重要支撑。而新能源

“领跑”八大战略性新兴产业往

前冲。

显然，LED 照明属节能环

保产业。对于这样的战略性新

兴产业，中科大教授刘志迎就

认为，战略性产业一定是战略

性的，不能急功近利。“从未来

的发展趋势来讲，战略性新兴

产业必须要走技术高端化，纯

粹的一些简单的低层次的这种

加工组装的传统模式，肯定也

是没有前景的。”

样本2 【巧融资】 股权挂牌招来“真金白银”

“中小企业融资难是一个普

遍性的问题，黄山迎客松啤酒通

过到天交所挂牌融资，进入资本

市场，有效解决了这一难题，其

经验对我省中小企业有借鉴意

义”，十分关注此次融资研究的

省社科院经济所副研究员叶维

根认为，为了能在天交所挂牌，

企业也需要引入新的战略投资

者，要进行改制和完善企业内部

管理结构，这将促使很多民企从

传统企业逐渐走向现代企业，并

使部分企业通过天交所这一平

台的培育，最终走向A股市场。

叶维根把脉道，这种新的

融资方式无疑是个有益尝试，

天 交 所 现 有 的 融 资 政 策 也 比

较 适 合 中 小 企 业 。 但 从 目 前

挂牌情况来看，我省还鲜有企

业问津，主要还在于民企自身。

首先是大部分民企创业者对绝

对甚至是超绝对控股看得很重，

不喜欢在股权层面和别人分享，

尤其是当企业经营还不错的时

候，生怕别人分一杯羹；其次是

不愿意改变现有的管理状态。

因此，对我省有一定规模

的中小企业而言，在解决融资

难题中，也许更为优先的转型

还是解决观念问题。

【把脉】

样本1

为了让孩子有个安全、快乐

的暑期生活，为了贯彻“安全第

一，预防为主”的方针，学大教育

安徽总校将2012年 7月 16日至7

月20日作为学大各校区的安全教

育周。作为安全教育周的核心环

节，7 月 18 日下午 14:00，一场以

“珍爱生命，安全第一，创建和谐

校园”为主题的暑期安全教育讲

座，在学大教育安徽总校元一校

区温馨起航。

安全第一 预防为主

学大教育安徽总校在举行暑

期安全讲座前，特意向家长发出安

全倡议书。还特别邀请到安徽省消

防协会合肥市安居防火教育中心的

黄教官做现场的安全教育宣传。

六大措施 确保安全

据悉，在安全教育周期间，为

切实做好暑期安全教育工作，学大

教育安徽总校将推出六大措施：

1、看一看。 悬挂一幅安全

教育主题宣传标语；出一期安全

教育宣传栏；观看安全教育宣传

解说片。

2、练一练。在安全教育周，

组织一次安全通道紧急疏散应急

演习。

3、讲一讲。组织学生将安全

教育活动中学到的安全知识和体

会讲给自己的家人听。

4、查一查。组织一次全面的

校区安全大检查，对教室、咨询

室、自习室等消防安全通道重要

设施进行全面细致的检查，不留

一处“死角”。

动员广大师生，开展一次全

方位的“我查校区安全隐患”活

动，找出安全隐患，并立即制定整

改落实措施。

5、考一考。开展全体师生范

围内的培训和测试，使教师和员

工熟悉安全规章制度，掌握安全

救护常识。

学大教育安徽总校校长林杰

表示：“我们将通过一系列的预防

举措，与广大家长一起，为孩子的

安全暑假保驾护航。”

学大教育暑期安全教育讲座温馨起航
珍爱生命，安全第一，创和谐校园


